

Hoy los organismos suman poco más de 90 trabajadores

Sindicatos de Huachipato impulsan logística portuaria y apuntan a unificación

Ambas entidades gremiales han permanecido activas desde el cierre de la usina, y se han enfocado en la reinserción laboral de los extrabajadores y en el desarrollo de nuevos proyectos estratégicos.

Por **Francisca Pacheco Pérez**
 economista@diariodelsur.cl

Desde el cierre indefinido de la siderúrgica Huachipato en septiembre de 2024, ambos sindicatos han continuado ejerciendo sus funciones activamente para promover la reinserción laboral de sus extrabajadores y apostar por nuevos sectores de desarrollo.

Hoy son poco más de 90 los miembros que suman ambos organismos, por lo que también se pretende generar una fusión del gremio. "Estamos trabajando en una suerte de unificación, conversando con los colegas del Sindicato 1, que también tiene el mayor patrimonio. Por lo tanto, la idea es que todos los trabajadores puedan gozar de los beneficios que este puede dar. Esto debería estar resuelto en septiembre, pero estamos tratando de que sea antes", re-

levó Mario Morales, presidente del Sindicato 2.

La empresa avanza fundamentalmente en desarrollar el área portuaria —aprovechando además su ubicación privilegiada— y en la consolidación de un hub logístico que permita sostener la empleabilidad del sector.

NUEVAS DEFINICIONES

Mario Morales asumió su cargo a inicios de 2025, tras un largo período como dirigente. En su experiencia, relata que "no es lo mismo ser presidente del sindicato de una empresa que está luchando por sobrevivir que de una que está en funcionamiento normal. Ha sido más difícil, este mismo período de negociación colectiva fue también complejo, porque muchos de los beneficios que tenían los trabajadores correspondían a una realidad distinta a la que tenemos hoy".

Este año se ha avanzado en la coordinación de proyectos portuarios y logísticos —por ejemplo, a través de servicios de bodegaje y transporte—, sobre todo aprovechando la ubicación estratégica de la empresa. "Al otro lado está Talcahuano, está cerca Lirquén, Coronel; con la pronta inauguración del Puente Industrial van a quedar bastante reducidos los tiempos de conexión entre Talcahuano y Coronel", destacó.

El presidente del Sindicato 1, Héctor Medina, enfatizó que la respuesta de las autoridades tras el cierre de la usina ha sido efectiva, y afirmó que pretende permanecer en su cargo e, incluso, ir a la reelección. "Tengo tareas que cumplir, yo me comprometo con algo y lo voy a hacer", sumó.

En este período, los esfuerzos también se han orientado a impulsar el proyecto minero Boquerón Chañar, ubicado en la Región de Atacama, el cual se enmarca en el Plan de Fortalecimiento.

"Es muy probable que la mina tenga tierras raras. La asesoría técnica dura cuatro meses a contar del primero de junio. Aproximadamente, en diciembre o pasado ese mes se va a llamar a licitación internacional", adelantó.

El representante además forma parte de la Mesa por la Defensa del Empleo. Sobre esta instancia comentó que "hemos trabajado en conjunto las siete ramas de la producción que tenemos en la Región; hemos tenido apoyo de los



La empresa cuenta con una ubicación privilegiada para el desarrollo de proyectos portuarios.

Desde inicios de 2025 el Sindicato 2 cuenta con un nuevo presidente, quien además fue dirigente del organismo durante varios años.

ministerios de Economía y del Trabajo. Chile no puede no tener siderúrgica, hay que buscar una forma porque de lo contrario no vamos a tener soberanía ni equidad en la competencia internacional".

REINSERCIÓN LABORAL

El representante del Sindicato 1 detalló que la experiencia de reinserción al mercado ha sido positiva, y se ha orientado principalmente al sector industrial.

"Debemos tener más o menos entre un 40% a un 50% de compañeros reubicados en distintas

empresas. Podría haber sido menos, pero hemos hecho un trabajo como organización y tratado de conversar con los empresarios en todo nivel", indicó.

En esto coincide Mario Morales, quien recuerda que "los trabajadores de Huachipato en su gran mayoría son de alta calificación", aunque aseguró que aún hay un grupo importante que aún no se ha reubicado. "Esto de alguna manera se explica dado que las rentas que tenían no se condicionan con la renta promedio del mercado, lo que hace que sea más difícil", comentó.

Hemos tenido apoyo de los ministerios de Economía y del Trabajo. Chile no puede no tener siderúrgica, porque de lo contrario no vamos a tener soberanía ni equidad en la competencia internacional".

Héctor Medina,
presidente del Sindicato 1 Huachipato

Estamos trabajando en una suerte de unificación, conversando con los colegas del Sindicato 1, que tiene el mayor patrimonio. Por lo tanto, la idea es que todos los trabajadores puedan gozar de los beneficios".

Mario Morales,
Presidente del Sindicato 2 Huachipato